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«Habitando un cambio de sensibilidades» 

F.C.: ¿Cómo está viviendo el confinamiento por la pandemia como investigador?     

E.R.: Mi trabajo de investigación, fundamentalmente, se basa en el acercamiento al “campo”.

La  cuarentena  ha  cerrado  esa  posibilidad.  Frente  a  ello,  decidí  llevar  un  cuaderno  de  campo

detallado sobre la cuarentena. Una especie de etnografía “no situada” y sin relaciones mediando,

que me ha permitido ir construyendo un “objeto”. En la revista de crítica cultural MenteKupa hay

un texto titulado «En el barrio no hay sexting» en donde, a modo de crónica, relato algunos de mis

hallazgos.

¿Qué supone este tipo de confinamiento para alguien que trabaja en solitario?

El proceso de producción relacionado a la investigación no es un trabajo solitario. Muchas son

las discusiones, las puestas en común y los diálogos que realimentan miradas, lecturas, hipótesis

de trabajo, etc. En ese sentido, el confinamiento, a través de las redes sociales, ha potenciado la

circulación de textos work in progress, libros, conversaciones, reuniones por Zoom y Jitsi, etc. 

¿Un confinamiento obligado es igual, a nivel de producción intelectual, a la soledad impuesta

personalmente para escribir?

Varían  un  poco  los  rituales  y  los  procedimientos  neuróticos  en  el  momento  previo  a  la

escritura. Más que afectar en el proceso de escritura en sí, afecta el proceso de descompresión

posterior a la escritura. 

En este tiempo de pandemia, ¿su trabajo se ha visto afectado por la dispersión que significa la

proliferación de información permanente sobre el virus, sobre la pandemia?

La ansiedad de la circulación masiva de información, creo, pronto devino en estabilización de

fuentes a consultar. La dispersión se produce, en mi caso, en los modos de leer.

¿Qué está investigando en esta pandemia y qué le hubiera gustado investigar en la misma?
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Como  dije,  he  estado  llevado  un  diario  de  campo  detallado  sobre  la  cotidianidad  de  la

pandemia. Así mismo, mis lecturas de Orlando Araujo, se estabilizaron en un nuevo proyecto de

investigación, relacionado a los modos de la crítica, la escritura y la narrativa venezolana. Parte de

ello, está publicado en mis redes sociales, en un proyecto que lleva como nombre Registros. 

¿Sus temas de investigación han cambiado por la aparición de esta pandemia?

Han girado más hacia la investigación documental y teórica.

¿Qué está leyendo o releyendo en este momento? ¿En qué formato se hace más cómoda su

lectura?

He estado trabajando en el libro Narrativa venezolana contemporánea de Orlando Araujo y otros

textos sobre Gallegos y Núñez. Sigo avanzando en mi investigación sobre la obra de Piglia y he

estado releyendo a Benjamin, Barthes y Bourdieu. 

¿La soledad puede ser placentera sin el contacto con los demás?

Creo que depende del contexto de cada quien y cada cual. La soledad es bastante relativa si se

habita con la pareja o con los/as hijos/as. Eso hace, también, que las dinámicas relacionadas al

trabajo de investigador varíen. El rango de la sociabilidad,  a pesar de la ausencia de contacto

físico, se ha visto ampliado a niveles exponenciales. Mucha comunicación por las redes sociales,

tanto, que el malestar ya comienza a expresarse en dinámicas particulares de aislamiento. 

¿Siente que el mundo de afuera se ha vuelto hostil?

       No. Solo ha cambiado nuestra forma de socialización.

¿Cómo visualiza el mundo post-pandémico para el trabajo intelectual? ¿Qué conservaría de

ese mundo y qué cambiaría completamente?

Es muy pronto para dibujar un mundo post-pandémico. Creo que en este momento, al igual

que el Benjamin de  La  obra de arte en la era de su reproductibilidad técnica, estamos habitando un

cambio  de  sensibilidades.  Es  decir,  existen  varias  sensibilidades  en  juego  (securitaria,



Cuestionario: Pandemia y post-pandemia

Investigar en cuarentena
conspiranoica, desgarrada, etc.) que se están disputando los horizontes de posibilidad del mundo

que viene.

¿Tendrá utilidad lo  que está investigando hoy en día  en el  mundo incierto que se  nos

avecina?

Sí. Siempre queda el archivo, el testimonio. 

Miedos, sueños y cambios. Utopías y distopías, ¿qué prevalecerá?

Depende  de  las  formas  como  se  articulen  las  distintas  sensibilidades  en  juego  y  sus

pretensiones hegemónicas.

Durante este tiempo, ¿ha tenido contacto con colegas en el campo de la investigación?

Sí. He tenido contacto con investigadores de Estados Unidos, Brasil,  Francia,  Argentina,

Colombia y con mi equipo de trabajo en Venezuela. 

Durante  el  confinamiento,  ¿cuál  cree  que  son  los  aportes  sociales  de  la  cultura  y  el

pensamiento? 

En el editorial de mayo de la revista  MenteKupa, celebrando el aniversario de publicación

del Manifiesto antropófago de Oswald de Andrade, llegamos a la conclusión de que el campo de la

cultura y el pensamiento atraviesa hoy momentos de hibridación. Se han desvestido las posturas y

los lugares de enunciación. Es muy pronto para concluir qué será de ello. 

___________________________________________________________________________Enrique Rey
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